

Líneas de Acción 2025



Líneas de Acción

En 2025 CIDEU mantiene su propósito de optimizar el trabajo en red, para fortalecer la capacidad de las ciudades y entidades socias para implementar estrategias y proyectos que les permitan abordar los desafíos de la realidad urbana, de manera efectiva e innovadora.



El diseño de estas líneas de acción responde a las necesidades planteadas por las ciudades y entidades socias en la consulta que realiza CIDEU anualmente, donde expresan sus prioridades para trabajar en la red.

En este año se da continuidad y se consolidan espacios de trabajo que ya tienen una sólida trayectoria, como las mentorías y las microrredes, pero también se abren nuevas oportunidades de colaboración con la oferta de **asistencias técnicas**

y la entrega de información sobre **convocatorias internacionales** a través de las cuáles se podrán atraer recursos para financiar proyectos.

Con todas estas actividades nos aseguramos de que las ciudades y entidades de la red obtienen **conocimiento** para impulsar sus estrategias y proyectos, **conexión** con otras ciudades para intercambiar experiencias y aprendizajes, así como **visibilidad** y proyección internacional de sus buenas prácticas.

Líneas de Acción 2025

01

**Espacios de aprendizaje
en red**

Página 4

Acompañamiento técnico

Página 5

02

03

Proyectos

Página 6

**Formación: Campus de
Estrategias Urbanas**

Página 7

04

05

**Gestión del conocimiento
y visibilidad**

Página 8



01

Espacios de aprendizaje en red



Microrredes de Estrategias Urbanas

Convocatoria anual, primer semestre 2025

Son espacios de colaboración y trabajo en red entre ciudades, para encontrar nuevas respuestas a los desafíos urbanos, a través del intercambio de conocimientos y experiencias entre pares. **Desde 2020 han operado 31 microrredes, con la participación de más de 60 ciudades y entidades**, que abordan temas priorizados por las ciudades de la red: gobernanza metropolitana, movilidad sostenible, ciudad inteligente y transición digital, sistemas de cuidados, cambio climático, derecho a la vivienda, entre otros. En 2025 se realiza la sexta edición. [+INFORMACIÓN](#)



Programa de Mentoría entre Ciudades

Convocatoria abierta todo el año

Más de 16 ciudades han participado de este modelo de cooperación bilateral que promueve la transferencia de conocimiento entre pares, en el que **una ciudad con más experiencia asesora a otra para ayudarle a alcanzar sus objetivos**. En el marco de este programa, las ciudades de la red pueden recibir mentorización para fortalecer sus proyectos y también pueden mentorizar a otras ciudades. Las ciudades pueden solicitar una mentoría en cualquier momento, completando [este formulario](#). [+INFORMACIÓN](#)



Ciclo de Encuentros Iberoamericanos

Convocatoria mensual

Es un espacio de encuentro e intercambio para compartir inquietudes, ideas y soluciones vinculadas a desafíos y experiencias urbanas, que CIDEU realiza cada mes, abierto al público. **Desde 2020 se han realizado cerca de 45 webinarios**. En estos espacios, las ciudades y entidades de la red tienen la oportunidad de dar a conocer sus proyectos y buenas prácticas con proyección en toda Iberoamérica. Las interesadas en compartir una buena práctica en un webinar de CIDEU pueden completar [este formulario](#).

[+INFORMACIÓN](#)



Congreso CIDEU

Convocatoria anual, primer semestre 2025

Se realiza anualmente con una duración de 3 días y convoca a todas las ciudades y entidades miembros de la red, para compartir experiencias y aprendizajes sobre una temática relevante. La organización cubre los gastos de alojamiento, traslados internos y manutención durante los días del congreso, para dos representantes de cada ciudad o entidad asociada. El **XXVII Congreso de CIDEU se celebra en la ciudad de Tunja, Colombia, del 4 al 6 de junio**, sobre la gobernanza y la gestión territorial más allá de ámbito municipal. [+INFORMACIÓN](#)



Participación en eventos internacionales

Periódicamente, durante el año

CIDEU facilita la participación de sus socios en eventos internacionales, principalmente aquellos que se realizan de manera recurrente. Desde hace varios años tiene un convenio con el **Smart City Expo World Congress**, el evento líder mundial sobre innovación urbana que se realiza anualmente en la ciudad de Barcelona. En 2025 será del 4 al 6 de noviembre, y como cada año, CIDEU ofrece pases gratuitos a los socios y organiza una agenda complementaria.

02

Acompañamiento técnico



Programa de Asistencia Técnica

Para aquellas ciudades que requieren de un **acompañamiento técnico** directo, CIDEU ha diseñado un programa de asistencia técnica (presencial, virtual o híbrida), para responder a demandas diversas de las ciudades, tales como: elaboración de diagnósticos, diseño de modelos de gobernanza, formulación de planes estratégicos, realización de estudios de prospectiva, diseño de sistemas de evaluación y seguimiento, entre otros. En 2025 se realizan algunos ejercicios piloto para ajustar el programa y empezar a ofrecerlo a los socios.



Información sobre convocatorias internacionales

Periódicamente, durante el año

A partir de 2025, CIDEU entrega a sus socios un boletín periódico que sintetiza **información sobre las principales convocatorias internacionales que ofrecen oportunidades de financiación** para proyectos estratégicos urbanos, organizadas por categorías de financiadores. De esta manera, contribuye a incrementar las capacidades de sus socios para apalancar recursos y se propone promover nuevas formas de colaboración entre ciudades y con la red.



Planificación estratégica supramunicipal

Continúa el desarrollo del proyecto que CIDEU ejecuta en conjunto con la **Diputación de Barcelona**, dirigido a fortalecer las capacidades para incorporar la dimensión supramunicipal en la planificación y gestión de los gobiernos locales. En 2025 se completa la primera etapa del proyecto, que inició en julio de 2024, y se desarrolla la segunda etapa, a partir de una convocatoria para seleccionar las nuevas ciudades beneficiarias.

[+INFORMACIÓN](#)



Ciudad Inteligente: La Habana

CIDEU participa en el proyecto “El Centro histórico de la Habana hacia un modelo de ciudad inteligente con énfasis en el fomento de la economía creativa”, en el marco del cual se realizaron actividades en 2024, en temas de ciudad inteligente y transición digital, que beneficiaron a varias ciudades de la red. En 2025 se implementan otras actividades dentro de este proyecto, que es ejecutado por la **Oficina del Historiador de la Ciudad de La Habana**, con CIDEU y el Ayuntamiento de Barcelona como socios, y con financiación de la Unión Europea. [+INFORMACIÓN](#)



Incorporación de los Cuidados en la Planificación Estratégica Urbana

Desde el año pasado se ejecuta el proyecto “Incorporación del derecho al cuidado en la planificación estratégica urbana, desde una perspectiva de género”, con el objetivo de generar conocimiento y herramientas prácticas para que la planificación de las ciudades incorpore, en todas sus dimensiones, la garantía del derecho al cuidado. En 2025 se completa y difunde una guía para apoyar a las ciudades en esta tarea. El proyecto, que CIDEU ejecuta en conjunto con el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), es financiado por la **Secretaría General Iberoamericana**. [+INFORMACIÓN](#)



Especialización en Pensamiento Estratégico Urbano

Convocatoria anual, mayo-noviembre 2025. Los socios activos pueden postular a una beca 100%

Este año se conmemoran 20 años de la creación de la especialización, **que ha aportado a las ciudades iberoamericanas cerca de 500 estrategias urbanas**. Su objetivo es formar profesionales capaces de diseñar y gestionar los planes y proyectos estratégicos que mejorarán la calidad de vida de la ciudadanía en el mundo global. Incluye un seminario presencial, que se realiza en una de las ciudades de la red (las ciudades pueden proponerse como sede). Este año el seminario se realizará en la ciudad de Barcelona. [+INFORMACIÓN](#)



Cursos y Talleres de Especialización

Convocatorias periódicas de marzo a noviembre. Los socios activos pueden postular a una beca 100%

Son acciones formativas online, de 6 a 8 semanas de duración, que se enfocan en una temática específica vinculada a la praxis de la estrategia urbana. Los temas se determinan según la demanda de las ciudades y entidades asociadas, abordando temas como movilidad urbana sostenible, resiliencia urbana, innovación pública y urbana, sistemas de cuidado, modelo de ciudad próxima y gobernanza metropolitana, entre otros. **En 2025 se ofrecen 3 cursos** y otras acciones formativas más cortas, tipo talleres. [+INFORMACIÓN](#)



Cápsulas Formativas

Disponible durante todo el año

Son acciones formativas breves sobre aspectos clave de la gestión estratégica urbana, que se realizan de manera asincrónica y autogestionada, sobre temas clave como estrategia urbana, gobernanza metropolitana, ciudad próxima, movilidad sostenible y transversalización de género en la gestión municipal, entre otros. **En estos momentos se dispone de 8 cápsulas formativas en la web.** [+INFORMACIÓN](#)



Formación Ad-Hoc

Disponible durante todo el año

CIDEU ofrece a sus socios y otras instituciones interesadas, el diseño e impartición de acciones formativas ad-hoc, con el objetivo de contribuir a fortalecer sus capacidades técnicas vinculadas a la estrategia urbana y su praxis, **respondiendo a necesidades específicas y/o especializadas**. Las ciudades e instituciones interesadas en una formación ad-hoc deben completar este [formulario](#). [+INFORMACIÓN](#)

05

Gestión del conocimiento y visibilidad



Observatorio del Pensamiento Estratégico Urbano

El observatorio es un espacio permanente de investigación y trabajo colaborativo, que se propone fortalecer la producción y difusión de conocimiento sobre la planificación estratégica urbana en Iberoamérica, desde una perspectiva interdisciplinaria e innovadora. En 2025 se pone a disposición de los socios una **herramienta para aprovechar una amplia colección de conocimientos** que compila la red, que sirven a las ciudades como referencia para desarrollar sus proyectos. [+INFORMACIÓN](#)



Web, redes sociales y blog

CIDEU difunde los avances de las ciudades en sus procesos de planificación y gestión de proyectos estratégicos, a través de su [página web](#) y redes sociales, espacios virtuales de amplio alcance, donde se comparte y gestiona el conocimiento en torno a la planificación estratégica urbana. Las ciudades asociadas a CIDEU pueden publicar artículos en el blog de CIDEU sobre sus proyectos y la experiencia de planificación de la ciudad. [+INFORMACIÓN](#)



¿Quieres saber más?
escribenos a secretaria@cideu.org